
Prénom : …………………………… Date : ……………………………………….………………….. 
 

 
Les ADJECTIFS – Le genre et le nombre 

Théorie (01) 
 

1./ Les adjectifs qualificatifs changent de forme selon le genre (masculin / féminin) et le 
nombre (singulier / pluriel)   
=> Selon le genre : masculin / féminin 
 

Exemples :  long ↔ longue,   …..…..……………………… ↔ …..…..……………………… 
 

=> Selon le nombre : singulier / pluriel 
 

Exemples : chaud ↔ chauds ,   …..…..…………………………… ↔ …..…..…………………………… 

 

2./ On obtient le féminin d’un adjectif en ajoutant un « e » au nom masculin. 
 

Exemples : petit ↔ petite ,    …..…..……………………… ↔ …..…..………………………… 
 

=> Il existe cependant de très nombreuses exceptions en fonction de la terminaison des 
adjectifs masculins : 
 

LE FÉMININ DES ADJECTIFS 
Finale du 
masculin 

Finale du 
féminin 

Exemples Exceptions 
Finale du 
masculin 

Finale du 
féminin 

Exemples Exceptions 

- ien - ienne 
ancien 

ancienne 
 

- on - onne 
bon 

bonne 
 

- et - ette 
coquet 

coquette 

complète 
désuète 
discrète 
inquiète 

- el - elle 
cruel 
cruelle 

 - ot - ote 
idiot 
idiote 

sotte 
vieillotte 

- ul - ulle 
Nul 
nulle 

 
- s - se 

gris 
grise 

basse 
épaisse 
fraîche 

- eil - eille 
Pareil 

pareille 
 

- f - ve 
neuf 

neuve 
 

- x - se 
heureux 
heureuse 

douce 
rousse 
fausse 

- er - ère 
léger 
légère 

 - c - che 
blanc 

blanche 
 

 

Remarque : le féminin d’un adjectif peut renseigner sur la finale d’un adjectif masculin. 
 

Exemples : gourmande ↔ gourmand ,    …..…..……………………… ↔ …..…..………………………… 
 

3./ On obtient le pluriel d’un adjectif en ajoutant un « s » au singulier. 
 

Exemples : rapide ↔ rapides ,    …..…..……………………… ↔ …..…..………………………… 
 

=> Il existe cependant de très nombreuses exceptions en fonction de la terminaison des 
noms masculins : 
 

LE PLURIEL DES ADJECTIFS 
Finale du 
singulier 

Finale du 
pluriel 

Exemples Exceptions 
Finale du 
singulier 

Finale du 
pluriel 

Exemples Exceptions 

- s invariable 
gris 
gris 

 

- x invariable 
heureux 
heureux 

 

- au, eu - aux, eux 
esquimau 
esquimaux 

bleus 

- al - aux 
brutal 
brutaux 

navals 
natals 

bancals 
fatals 

- eau - eaux 
nouveau 
nouveaux 

 
D’autres adjectifs en - al acceptent les 2 pluriel : 

final - austral - tribal - glacial… 
 

Remarque : si l’adjectif est accompagné d'un autre adjectif, ce dernier prend le même 
genre et nombre que lui :  

- La fenêtre grande ouverte. 
- Les yeux grands ouverts. 


